

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5757.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs.
(Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs.
(Por trimestre. 28 rs.

MARTES 12 DE OCTUBRE DE 1869.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XX.

Correspondencia particular del DIARIO.

CORTES.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR MARTOS.
Sesion del 9 de octubre de 1869.
A las dos y cuarto fué abierta la sesion, aprobándose el acta de la anterior en votacion nominal á peticion del señor Romero Robledo, por 142.
Leyóse una comunicacion de la presidencia del Consejo de ministros poniendo en conocimiento de las Cortes que 17 diputados de la minoría se hallaban al frente de la sublevacion, para que las mismas Cortes tomasen el acuerdo que juzgasen conveniente.
El Sr. Presidente dijo que en vista de esa comunicacion creia que las Cortes deberían nombrar una comision que propusiera lo conveniente, para lo cual se reunirían las secciones, suspendiéndose la sesion hasta las seis.
El señor ministro de Ultramar leyó el satisfactorio despacho telegráfico que en otro lugar insertamos, del capitán general de la isla de Cuba.
Y se suspendió la sesion para que se reunieran en secciones. Eran las tres y medio cuarto.

Seccion oficial.

La Gaceta del 9 no contiene disposicion alguna de interés general.

En la misma se publica el parte oficial sobre la insurreccion republicana, que dice así:

Cataluña.—Continúan llegando comunicaciones de las autoridades dando parte de la presentacion de muchos sublevados. Las partidas de la Garriga han pedido indulto, y el gobernador de Lérida se le ha otorgado, participándose al alcalde de la Jaquena por cuyas inmediaciones se hallaban.

Los insurrectos de Balseguer exigieron en dicha ciudad un trimestre de la contribucion, llevándose por este concepto unos 2,000 escudos.

La insurreccion del campo de Tarazona está vencida y acogidos al indulto los de Reus, Priorato y Tortosa; sólo quedan muy pocos de los de Valls, que vagan por los confines de aquella provincia.

En Barcelona y su provincia hay tranquilidad.

Andalucía.—La partida de Paul entró anteayer en Grazalema; se apoderó de la correspondencia oficial; recogió las armas que habia en el pueblo; dió libertad á los presos, y detuvo al Juez de primera instancia, saliendo á las ocho de la noche en direccion de Ubrique, llevándose algunos caballos. Su partida va muy reducida. Ayer entró en Cortes cometiendo excesos.

Los diputados Fantoni y Cabello de la Vega, los alcaldes de Osuna y Marchena, y el cura Pedregal capitanean la insurreccion.

Muchos pueblos estaban organizados para la resistencia contra los insurrectos, y el espíritu del país es inmejorable.

Valencia.—Ayer á las ocho de la mañana los republicanos de la ciudad rompieron el fuego contra las tropas de la guarnicion, continuando durante el dia. Al anochecer los sublevados, desalojados de sus posiciones se reconcentraron en es Mercado, donde las columnas se disponian á atacarlos. Hoy deben llegar fuerzas á Valencia; y la insurreccion, localizada en un solo punto, será pronto dominada.

El diputado D. Emigdio Santa Maria se ha levantado con una partida en la provincia de Alicante, huerta de Orihuea, dirigiéndose á Dolores, y era perseguido por una columna de Carabineros, Guardia civil y caballería.

Ayer quemaron los insurrectos el puente de madera del rio Palencia, cerca de Murviédro.

La partida del cabecilla Ibañez fué ayer alcanzada y batida por dos compañías del batallon cazadores de Reus en la villa de Carcelen, causándole tres muertos, varios heridos, y cogiéndole un prisionero, armas y muchos efectos.

Granada.—Los voluntarios de la Libertad que habian salido de Granada por no querer entregar las armas volvían á la ciudad desanimados despues de abandonar aquellas. Tambien de Málaga salieron algunos paisanos armados á las afueras de la poblacion con objeto de formar una partida; pero el gobernador militar lo impidió por medio de patrullas.

El brigadier Búrgos con su brigada entró en la Carolina á las ocho de la mañana de ayer sin encontrar enemigos por haberse retirado la tarde anterior al saber la aproximacion de las tropas; los insurrectos estaban mandados por el alcalde de la Carolina, Medrano, único del Ayuntamiento que tomó parte en el movimiento. Los pueblos de Ubeda, Linares, Vilches y demás de la sierra están tranquilos, sin haber tomado parte mas que algunas parcialidades de ellos. Varias comisiones de personas de arraigo de Bailén se han presentado al gobernador de la provincia pidiendo gracia de indulto para muchos de los sublevados de aquel punto. El 6 estuvo en Linares la partida republicana de Leon Merino, y sin dar vivas se retiraron, ignorándose su direccion.

Aragon.—Roto el fuego en Zaragoza anteayer á las tres de la tarde, siguió durante el dia y la noche. A las seis de la mañana de ayer fué completamente dominada la sublevacion y tomados bizarramente los puestos de San Pablo, la Seo y Pilar, que eran, particularmente el primero, los mas importantes de resistencia.

La tropa ha tomado barricada tras barricada sin dar un momento de reposo á los sublevados ni aun durante la noche.

A las siete y media fueron tomados los molinos situados sobre el Huelva; y al medio dia, desalojados los insurrectos de la puerta del Duque, cesó el fuego. Se han hecho gran número de prisioneros, y la ciudad habia empezado á recobrar su aspecto habitual.

En todas las provincias de Castilla la Nueva, Castilla la Vieja, Galicia, Extremadura, y provincias Vascongadas y Navarra, reina completa tranquilidad.

Capitania general de Andalucía.

BANDO.

Don José Ramon Mackenna, Teniente General de los Ejércitos Nacionales y Capitan General del distrito de Andalucía y Extremadura, etc. etc.

En uso de las facultades de que me hallo revestido, vago en disponer:

Artículo 1.º Señalo un plazo de cuarenta y ocho horas para que los individuos de las partidas insurrectas levantadas contra la Constitucion del Estado, entreguen las armas, quedando indultados, si lo verifican dentro de dicho plazo, que empezará á contarse desde que este bando sea publicado y fijado.

Art. 2.º De este indulto quedan exceptuados los Gefes y Cabecillas, á quienes garantizo solo la vida, por el delito de rebelion y sedicion, en la inteligencia que tanto estos como los demás individuos de las partidas, sufrirán las penas correspondientes á los delitos comunes que hubiesen cometido.

Art. 3.º Quedan sujetos á mi jurisdiccion y serán juzgados en Consejo de Guerra, todos los reos de rebelion y sedicion definidos en el Capitulo 2.º título 3.º del libro 2.º del Código penal, y los que directa ó indirectamente atentaren contra el orden público.

Art. 4.º Quedan responsables de la conservacion de las vias férreas y líneas telegráficas dentro de la circunscripcion de cada Ayuntamiento y fuera de los casos de fuerza mayor, los individuos que componen dichas corporaciones, organizando el servicio que crean conveniente al objeto.

Art. 5.º Quedan igualmente responsables dichas corporaciones, sino entregan á los tribunales de justicia, todo individuo perseguido por delitos comunes y militares, á quienes algunos pudiesen encubrir, dejando imputes á los culpables. Sevilla 10 de Octubre de 1869.—José Ramon Mackenna.

Gobierno militar de la provincia de Córdoba.

El Capitan general á los Gobernadores militares de Cádiz y Córdoba, Comandantes generales de Extremadura, Cam-

po de Gibraltar, y militares de Huelva y Cáceres.

«La vanguardia de la columna de carabineros que persigue la faccion Paul Salvochea la alcanzó el 7 causándole dos bajas y cogiéndole un prisionero. La del diputado Fantoni, con quien van Janot y otros, salió ayer tarde de Gilena para Corrales: marcha desalentada. Las partidas de Maza Ramos, con la que van varios vecinos de esta, al avistar las tropas que la persiguen se pusieron en fuga hácia la sierra, probablemente con el intento de refugiarse en Portugal.

No ocurre mas novedad.»

Lo que se publica para conocimiento de los habitantes de esta provincia.

Córdoba 10 de Octubre de 1869.—El Brigadier Gobernador, José Grasses.

Gobierno de la provincia de Córdoba.

Segun telegrama recibido del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á las 10 y tres minutos de la noche de ayer, el diputado Suñer con su gente, despues de la batida que sufrió en Janquera, entró en Francia. El cabecilla Carvajal ha sido fusilado en Ibisas.

El Excmo Sr. Capitan general de Andalucía en telegrama recibido por el señor Gobernador de esta plaza á las 12 y 8 minutos de la noche de ayer, le dice lo siguiente:

«Internadas las partidas de Paul, Salvochea y Fantoni en la provincia de Málaga, son vivamente perseguidas. A las 7 de la noche de ayer fué dispersada la faccion Maza, causándole en el encuentro muertos, heridos y prisioneros; de estos han entrado ya cinco en esta plaza y se conduce mayor número.

Maza en su huida ha sido preso por el somaten de Valverde.»

Lo que se publica para conocimiento de los habitantes de esta provincia.

Córdoba 11 de Octubre de 1869.—El Gobernador, El Duque de Hornachuelos.

Juzgado de primera instancia del distrito de la izquierda de esta capital.

D. Juan de Aldana y Carvajal, Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta ciudad.

Hago saber: que en los autos de concurso de D. Manuel Sarmiento y Gomez, pendientes en este mi juzgado y por la escribania del infrascripto, se celebró la junta general de acreedores convocada para el siete del corriente mes, en la cual han sido nombrados como síndicos de él D. Juan José Barrios y don Lorenzo Castamys. Lo que se hace público por medio del presente para que llegue á conocimiento de los acreedores que no han concurrido á dicho acto. Dado en Córdoba á ocho de Octubre de mil ochocientos sesenta y nueve.—Juan de Aldana.—El escribano, Angel Osuna Garcia.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

De la Correspondencia del 9 copiamos las siguientes noticias:

Lérida, 9.—El subinspector del ferrocarril al ministro de la Guerra:

Segun manifiesta el gobernador de Zaragoza, por los hilos del ferrocarril, á las doce de la mañana han cesado los disparos.

Tenemos un gran número de prisioneros.

La ciudad empieza á recobrar su aspecto habitual.

Los insurrectos durante la lucha han llegado á hacer fuego sobre la sanidad.

Los ingenieros han llegado á las 11 y 20 minutos de la mañana.

Las tropas se están ya retirando de los puntos de ataque.

«De Valencia se sabe que la insurreccion no puede tener importancia, pues los sublevados son tres batallones de voluntarios, contra los cuales habia bastantes fuerzas del ejército, 600 guardias civiles y 6000 hombres de los batallones monárquico-democráticos de la huerta. Es de creer que esta misma noche se recibirá la noticia de haberse terminado por completo, como ya se ha recibido la de estar vencida la insurreccion.

«El diputado republicano Sr. Suñer y Capdevila ha dirigido á sus correligionarios en el Ampurdan una proclama en la que dice que el consejo federal y la minoría republicana de Madrid, en vista de la circular del Sr. Sagasta, acordaron por unanimidad que los diputados todos, exceptuando unos pocos necesarios en Madrid, saldrían para sus provincias respectivas con objeto de sostener con las armas la bandera de la república-democrático-federal.

El Sr. Suñer y Capdevila añade, que á su paso por Lérida asistió á la sesion del pacto federal de Tortosa, y que allí los representantes de Aragon, Valencia y Cataluña, sin faltar uno, prometieron realizar el intento de la junta de Madrid.

La proclama del Sr. Suñer está fechada en Figueras el 3 del corriente.

«En vista de que los insurrectos de la Carolina fueron dispersados por las tropas del ejército, dejando la poblacion en poder de las autoridades, y que las partidas levantadas en Andalucía han sido batidas y dispersadas, la brigada que manda el brigadier Búrgos ha recibido orden de retroceder para Valencia, á donde llegará mañana.

«Las noticias recibidas esta mañana de Zaragoza no adelantan detalle alguno á los que ya conocen nuestros lectores.

«La via telegráfica de Zaragoza y el ferrocarril han sufrido tales averias que

(259)

de abrir la ventana del escritorio que daba sobre una platabanda de flores, y que sentada al lado de esta ventana bordaba, cambió de sitio y se instaló de modo que no podia fijar en ella, de lejos y sin ser visto, una mirada llena de ternura.

Al contemplarla, hablaba consigo mismo, y vamos á extraer algunas frases de su largo monólogo.

«Sí... sí... repetic, yo vigilaré á pesar de todo. El Sr. Andrés es un joven bueno y honrado, quiere mucho á Lucia, daría toda su sangre por ella: pero es muy confiado y se ha dejado engañar por las bellas palabras de ese embustero á quien las promesas no cuestan nada! El Sr. Andrés, como todos los hombres de bien que son aun jóvenes, está lleno de confianza y no cree en el mal. Por otra parte, aquí no tiene derechos y no se puede oponer á nada. El Sr. Verdier está ausente, y si estuviere aquí tal vez se dejaría engañar como los demás y no defendería á Lucia ó la defendería mal. Yo pobre dia-

(260)

blo, soy solo para hacer frente á ese señorito elegante de quien desconfío como de la peste! La tarea es pesada; pero si Dios quiere será bastante fuerte, porque tengo el valor necesario para no retroceder delante de nada, y no dejarme abatir... el valor del corazón...»

El capataz continuaba hablando consigo mismo, y parafraseando bajo todos los pensamientos que acabamos de esponer á nuestros lectores, cuando fué interrumpido por la llegada de un nuevo personaje que venia corriendo del interior de los almacenes y que se detuvo delante de él.

Este personaje era un joven de unos doce años, un huérfano cuyo padre habia sido muerto por un desplomamiento de maderas, al descargar uno de los barcos del Sr. Verdier.

Desde esta época, á peticion expresa de Lucia, se ocupaba al niño en toda clase de menudos trabajos correspondientes á su fuerza, de modo que ganase su vida y se preparase á ser un dia un buen obrero.

(263)

En el momento que dieron las diez y media, salió la señora Blanchet del edificio principal y se dirigió hácia el escritorio.

La viuda del teniente de bomberos era en todo la fuerza de la palabra un *prudhomme* femenino. Tenia la parte inferior del cuello gruesa, la voz solemne y la fraseología pretenciosamente pomposa.

La sencillez la causaba horror; la afectacion la tomaba por aire distinguido, y todo lo que no respiraba ambicion le parecia trivial.

La señora Blanchet, hinchada de aspiraciones hácia las alturas sociales, no se hallaba á gusto, tenia una fé robusta en sus propios méritos y no creía fuese posible poseer en mas alto grado el uso del mundo.

Sus ridiculeces innumerables, y de dimension poco comun, divertían algunas veces á Lucia; pero de ordinario la causaban.

La buena señora entró majestuosamente en la oficina y dijo á la joven:

(266)

es perfectamente serio y que Mr. Mangiron no piensa en hacer el amor á la señorita Lucia Verdier.

«¿Teneis esa seguridad, señor Andrés?—preguntó el capataz remachando por decirlo así su mirada en los ojos del joven.

«Sí,—respondió este último,—tengo la seguridad material... Os suplico, Pedro, que os abstengais de toda reflexion poco atenta con respecto á ese caballero; me ofenderiais personalmente, porque el Sr. Mangiron me muestra un vivo interés, y está pronto á hacerme un gran servicio que debe tener una gran influencia sobre mi dicha venturera...»

«Pero ese servicio no os lo ha hecho todavía,—objetó tímidamente el capataz.

«Me lo hará dentro de tres dias.

«¿Y no os exige nada en cambio?—Nada...»

«Vamos, me alegro... ¡Soy un viejo local... Sin duda me habia engañado... Ya no diré nada...—murmuró Pedro...»

aun tardará bastante en recomponerse, á pesar del personal que se ocupa en las obras. Las comunicaciones solo llegan hasta Calatayud, porque los insurrectos en su huida quemaron un puente que hay entre este último punto y las Casetas.

—La partida que salió de Castiblanco, parece que va en direccion á Huelva, donde creian los sublevados que encontrarían apoyo con los trabajadores de una linea férrea en construccion.

—En Toledo ha tenido lugar el desarme de las fuerzas republicanas, sin la menor novedad.

—Todos los obreros de Barcelona han desistido de sus exajeradas pretensiones de aumento á los jornales, y han vuelto á sus talleres, habiéndose restablecido en la poblacion la tranquilidad y la confianza.

—Los insurrectos de Valencia en su huida, han cortado dos puentes, uno entre la capital y Alcira, y otro entre Valencia y Castellon.

—Un batallon del regimiento del Principe batió ayer junto á Jerez del Marquesado, cerca de Guadix, á una partida republicana que vagaba por aquellos sitios, causándole 200 prisioneros, 8 heridos y 6 muertos.

La misma partida ha sido batida hoy otra vez por las fuerzas que manda el teniente coronel Sr. Aznar, en el mismo pueblo de Jerez del Marquesado, causándole á los insurrectos 9 muertos 3 heridos y haciéndole otros 12 prisioneros que se rindieron al jefe de la columna pidiéndole indulto.

—Recibimos periódicos de Valladolid que dan noticias sobre el desarme de tres batallones de la milicia.

Al amanecer, una cuarta de compañía de cazadores de las Navas que iba descubierta fuera del puente Mayor recibió una descarga que le hicieron varios paisanos apostados al efecto, sin que hubiera que lamentar desgracia alguna. Parece que fueron reducidos á prision, en dicho punto, cinco paisanos.

La compañía de voluntarios que daba la guardia en las casas consistoriales, fué relevada por fuerzas del ejército.

Ayer entraron en la capital dos carros cargados con armas, que fueron sorprendidos por las tropas de la guarnicion y que marchaban para los voluntarios que han salido con direccion á Bejar, segun de público se manifiesta, á engrosar las filas de los revoltosos.

El gobernador de la provincia Sr. Gomez Diez habia publicado un bando para el desarme.

—En Gijón se ha alterado el órden, ha habido fuego entre los republicanos y carabineros, causándole un muerto, varios heridos y poniendo en fuga á los sublevados.

—En Ayora, provincia de Albacete, se presentó ayer una faccion de 500 hombres. Han salido tropas en su persecucion.

—Anoche se dispararon algunos petardos en varios puntos de la poblacion; pero aunque en los primeros momentos se produjo una ligera alarma, en breve se restableció la tranquilidad y continuó el público transitando por las calles como de costumbre, y en los cafés apenas se apercibió nadie de la ocurrencia.

—A última hora dice *La Crónica mercantil* de Valladolid.

«La entrega de armas se ha hecho en medio de la mayor tranquilidad, y sin

que el mas leve trastorno haya venido á turbar la calma que goza la poblacion.

Se ha prorogado, hasta el anoche, el término para que los voluntarios que aun no han acudido al primer llamamiento, depositen el armamento en las Casas Consistoriales.

Abrigamos la confianza de que la sonantez castellana no quedará desmentida en esta ocasion.»

—La partida formada en Susca y mandada por el Pintoret, se presentó anteayer en las inmediaciones de Gandia, donde parece que los habitantes se habian armado para rechazar las exigencias de los sublevados. Estos pidieron una contribucion; pero en vista de la negativa que recibieron y de la actitud de la poblacion, no intentaron penetrar en ella y marcharon en direccion hácia las montañas de Pego. Se dice que la partida se compone de unos 300 hombres.

—A las tres de la mañana se ha recibido hoy un parte de Granada, noticiando que las partidas que vagaban por aquella provincia habian sido batidas, ocasionándose un gran número de bajas, y cojiéndoles mas de 200 prisioneros.

—Esta tarde se trabajaba activamente para restablecer las comunicaciones telegráficas directas con Zaragoza, que están interrumpidas desde las Casetas.

—En Bayona ha sido sorprendido y ocupado ayer un gran depósito de cartuchos Chasstepot que se dirigian á España. Esta sorpresa es debida á las autoridades de Bayona.

—Cartas de Valladolid aseguran que han salido de aquella capital para incorporarse á los insurrectos de Béjar como unos trescientos hombres.

—Anoche fué cortado el telégrafo entre Madrid y Alcalá de Henares, con objeto, sin duda de que no se pudiera dar aviso, en caso necesario, á las tropas de aquel punto para que se trasladaran á esta capital. Con igual objeto debió intentarse la cortadura del puente del arroyo Abroñigal.

—El telégrama leído por el señor ministro de Ultramar dice así:

Habana 4.
Felicito al Regente.
Llegaron sin novedad los vapores «Comillas» y «España».

El «Comillas» saldrá el 9.
Hoy ha habido gran revista.

El ayuntamiento y voluntarios muestran grande entusiasmo.
Se hacen exposiciones ofreciendo vidas y haciendas.

De los insurrectos de la Vuelta de Abajo se han presentado algunos muy importantes con su jefe.

Háblase de la salida de corsarios.
Todo va bien.

El Banco ha bajado el descuento. Doble en horabuena.

Caballero de Rodas.
—Recibimos dos cartas de Morella. En ellas se nos dice que el brigadier Velarde habia salido al frente de dos compañías y 25 caballos con direccion á Udecona, donde parece se habia presentado una partida republicana fuerte de 300 hombres.

Se habia dado órden á los vinarocenses para que destruyesen el fortin que cuando los sucesos carlistas habian construido.

Los voluntarios de Morella se habian presentado á las autoridades para ofrecerles sus servicios. En la ribera baja

del Ebro reinaba bastante agitacion con motivo de haberse presentado una partida republicana.

—El presbítero D. Antonio Pedregal, acompañado de un tal Antonio Navarrete, con unos 300 hombres entraron ayer en Marchena, invadieron el palacio del duque de Osuna y anunciaron la constitucion de una junta revolucionaria, con repique de campanas y vivas á la república federal. El presidente de la junta publicó un edicto, pidiendo las armas á los vecinos y los caballos útiles. Se dice tambien, que se apoderaron de los fondos de la recaudacion de contribuciones. Esta mañana se dirigieron los sublevados á Osuna y los del pueblo no dejaban salir á nadie.

—El telégrama leído esta tarde en las Cortes por el ministro de Ultramar, dice así:

Habana, 9.
Aceptacion letras. Contesto por carta.
Cambiada la opinion en los Estados Unidos.

No es fundado el temor por ahora del reconocimiento de beligerantes.
Los insurrectos están vencidos y acabarán en esta estacion.

Todo va bien.
El corsario «Hornet» detenido en los Estados Unidos.

Siguen las presentaciones.
Caballero de Rodas.

—En Illescas se presentaron ayer treinta hombres armados y disfrazados. Pidieron dinero á los propietarios, y rechazados por los vecinos se salieron al campo, incorporándoseles varios sugetos.

Recibimos el correo de la Habana con cartas y periódicos que dan cuenta de diferentes encuentros en que los insurrectos quedaron vencidos y destruidos sus campamentos.

—Los dos generales de los insurrectos asesinados por sus mismos parciales son Luis y Felix Mareano, dominicanos, y los asesinatos se verificaron en el Guá y punto llamado Jubalito.

—Segun carta de Puerto-Príncipe del 7, estaban ya convictos los individuos de la junta revolucionaria de aquella ciudad, presos dias antes por el director de seguridad. Se han ocupado á varios de ellos efectos destinados á los rebeldes y documentos y correspondencia importantes.

—A pesar de lo rigoroso de la estacion, la salud es buena en Puerto-Príncipe, tanto en la tropa como en el paisanaje; no sucede así en el campo, segun cuentan los que llegan de allá. Dicese que, por causa del cólera y de otras enfermedades, Quesada ha licenciado á sus soldados, y que casi todos están en las filas, fuera de fila, excepto algunas partidas merodeadoras que tienen las armas en la mano para hostilizar las columnas que suelen salir de vez en cuando de la ciudad en busca de ganado.

—Se están preparando para tomar parte en las operaciones de la guerra cinco mil voluntarios repartidos en la forma siguiente:

En la Habana, cuatro mil ya listos y dispuestos á salir á primera órden con destino á las Cinco Villas. Quinientos de Matanzas, y otros tantos de Cárdenas.

—El capitán general ha oficiado al gobierno de Madrid prometiendo que la insurreccion quedará terminada antes de fin de año.

Un despacho de Nueva-York del dia 5 dice que el buque *Hornet*, que se presume ser un corsario cubano, habiendo arribado al puerto de Smithville (Carolina del Norte) para tomar carbon, fué cogido por las autoridades americanas y conducido á Wilmington, donde permanecerá hasta que decida el gobierno de Washington acerca de su captura.

Se ha dispuesto que para el ingreso en la escuela de Agricultura no se exija nuevo examen de las asignaturas probadas en otros establecimientos de ensenanza oficial.

Por la via de Nueva-York recibimos los siguientes despachos:

Habana 24 de Setiembre.
Los directores del banco de la Alianza han ofrecido entregar al gobierno, mientras dure la rebelion, el total de las ganancias del banco, con el objeto de llevar adelante la guerra. Los directores han pagado 30000 pesos á cuenta de dicha suma.

Las tropas españolas tuvieron una escaramuza con los rebeldes cerca de la Encrucijada. Diez y seis de estos últimos quedaron muertos.

El Bergantin *Thomes Otten* y la Barca *Harry Booth* han llegado á esta procedentes de Nueva-York.

Washington, 24 por la tarde.

Editor del *Cronista*.—Se ha celebrado consejo pleno de ministros, sin faltar ninguno á él. La cuestion de Cuba ha sido el objeto preferente. Ha habido division de pareceres, pero prevalece la idea de la paz á todo trance.

El presidente ha declinado sus miras anteriores, en virtud de la actitud belicosa de España, con la que nadie contaba aqui. Vd. ha prestado un gran servicio á los intereses materiales de su nacion y á los de esta, con las aclaraciones que ha dado en el *Cronista* últimamente. Todo, por consiguiente, quedará *in statu quo*; pero que no se duerma España ni se descuide la autoridad superior de la isla de Cuba. Es necesario dar á la rebelion un golpe contundente que la acabe antes que se reuna el Congreso. El discurso del Sr. Sumner ha hecho una gran sensacion en el ánimo de todos los ministros, y más particularmente en el presidente Grant. El señor Fish seguirá á ciegas sus inspiraciones de acuerdo con su política de siempre. Diga Vd. muy alto en el *Cronista* que «no habrá reconocimiento por ahora, y esta condicional quiere decir que no cese de enviar refuerzos á Cuba el Gobierno de España, ni de emplearlos bien y pronto el capitán general de aquella isla».

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris, 5.—(Recibido con gran retraso por tener el gobierno ocupadas las líneas.)

El periódico ministerial la «Patrie» desmiente que se haya fijado para el dia 7 de noviembre las elecciones de Paris. Nada se ha acordado aun sobre el particular.

En breve se publicarán los decretos nombrando á las personas que han de desempeñar los cargos de subsecretarios de los ministerios que acaban de crearse.

Calatrube, 6.—La contestacion al discurso de la corona, votada por la cámara

de los diputados, dice que la trasformacion de Alemania no es posible mas que por medio de la union, la cual no podrá nunca turbar la paz, y que la violencia daría lugar á pretestos para un ataque contra la integridad del territorio alemán.

Berlin, 7.—En la apertura del Parlamento, el rey Guillermo ha pronunciado un discurso en sentido muy pacífico; ha recordado sus esfuerzos en favor de la consiliacion de la paz, y ha asegurado que un éxito completo habia coronado dichos esfuerzos.

«Tengo la confianza, ha añadido, de que la continuacion de las relaciones amistosas con las demás potencias contribuirá al desarrollo progresivo de la patria, cuya prosperidad será siempre el objeto de todas mis preocupaciones».

Variedades.

ASESINATO DE LA FAMILIA KINCK.

(Continuacion.)

XI.

Debemos hablar hoy de la familia de asesino Troppman, que vive en Cernay, en Alsacia, cerca de Guebouiler, donde es sabido tenia una hacienda Kinck padre. Esta familia se compone del padre Troppman, edad 56 años, de la madre, de tres hermanas, dos de ellas casadas, y de tres hermanos, de los cuales el mas joven es el asesino, que se llama Juan Bautista, y que tiene solo 21 años. La madre, llamada Francisca From, es una buena mujer cuyo estado de salud inspira graves cuidados desde que ha sabido los crímenes de su hijo. Los hermanos son obreros y un marino, gento contra la que nada hay decir. El padre, hombre bastante fuerte, que solo habla alemán, habia sido un excelente artesano, inventor de una porcion de máquinas, pero desgraciado en su empresa y especulaciones, para consolarse de su ruina se habia dado á la bebida y lleva en el rostro y en los ojos las huellas de los estragos que hacen los fuertes colores. El asesino habia estado en la escuela hasta los 14 años, época en que hizo su primera comunión. Despues de estas como aprendiz en diferentes fábricas marchó hace un año de Cernay, por no ser gravoso á la familia, pues parecia queria principalmente á su madre y á una hermana. Con frecuencia habian sabido los padres de él, ya desde Paris, ya desde Roubaix, Mulhouse, u otros puntos, donde trabajaba. Hace un año pasó algunos dias con su familia, diciendo á su padre que si tuviera 6000 rs. se haria rico, cosa de que tenia gran afán. Por último, salió de Roubaix por haber dado un martillazo á uno de sus compañeros, del que curó sin embargo. Era muy disimulado y concentrado, no contando á sus padres nada de lo que hacia.

En agosto y en setiembre habia vuelto á casa de sus padres, quejándose primero de no tener dinero, y hablando despues de grandes proyectos de fabricacion que lo harian rico. Un dia, durante su última estancia en casa de sus padres, dijo que marchaba á Mulhouse, de donde volvió á la madrugada. Como la madre le dijese que á aquella hora no volvia tren alguno, le respondió que habia encontrado en Guebouiler la persona que debia ayudarle en sus planes, y que habiéndole da-

Despues añadió bajito: —Pero á pesar de todo estaré alerta.

VI.

La señora Blanchet.

Andrés de Villers se alejó un poco contrariado de haber descubierto en el capataz, á quien queria y estimaba á causa de su afecto por la Srta. Verdier, este sentimiento de hostilidad inexplicable para con Alberto Mangiron.

A medida que se alejaba se decía no sin una vaga inquietud.

—Este hombre honrado está enteramente de parte de Lucia; esto es incontestable, y aun cuando no me sberrezca, no puede tener á sus ojos sino una importancia muy secundaria. Es por ella, por ella sola, que él teme un peligro y que cree verle en la presencia frecuente de mi protector entre nosotros. ¿De dónde le viene este extraño instinto? ¡seguramente está en un error! Los hechos me lo prueban hasta

levantó, no sin trabajo, y se adelantó hácia él cuanto dió de sí la cadena.

—Vamos, vamos, esto no será nada, —dijo el capataz acariciándole;—habrá tenido algun cólico. Las bestias están sujetas á padecimientos como las personas. Esta noche estará bueno. Sí, sí, Pluton, tú eres un buen perro, un fiel servidor; te cuidaremos mucho y vivirás mucho tiempo para guardar á tu ama.

—Mas tarde tendrá apetito,—repuso el obrero;—voy á acabar de almorzar. No tengo mas que el tiempo necesario.

Y volvió á sentarse en el sitio desde donde podia ver á Lucia, que trabajaba cerca de la ventana del pabellon.

El almuerzo de familia en la casa Verdier se efectuaba regularmente á las diez y media, y el dueño de la casa cuando estaba en Paris exigia la mayor puntualidad en el servicio.

Andrés de Villers, en su calidad de cajero, y la señora Blanchet, en virtud de sus atribuciones como señora de compañía, asistían á las comidas de Achille Verdier y su hijo.

Contestaba al nombre, ó mas bien apodo de Mariposa.

—Señor Pedro...—dijo quitándose la gorra.

—¿Qué quieres?—preguntó el capataz.

—Pluton...

—¿Pluton?...

—Está malo...

—No puede ser! Esta noche ha hecho la ronda conmigo... Le he estado á la cadena al amanecer, antes de abrir la puerta cochera, y le he dado de comer.

—Todo eso es posible; pero ahora está tumbado en su covacha... no ha tocado á su comida... Tiene los ojos no sé cómo, y cuando se le habla hace como que no oye...

—Voy á verle,—murmuró el viejo obrero dirigiéndose con Mariposa hácia el sitio donde estaba la covacha del dogo.

El pobre animal parecia, en efecto, muy abatido; sin embargo, al ver al capataz, menzó débilmente la cola, se

la evidencia. Si Mangiron pensase en Lucia; si estuviese enamorado de ella ó de su fortuna; si, en una palabra, se propusiese pedir en mano, es claro como la luz del dia que no protejerá su rival. Además me ha dicho, desde que haber adivinado mis sentimientos, que la nueva posicion que va á ocupar en barme será el puente echado sobre el abismo que me separa de Lucia. Dolidamente el capataz habia sacado la cabeza. Por este lado no tengo nada que temer y si mucho que esperar.

La consecuencia natural de estas reflexiones fué que Andrés de Villers, completamente seguro, se sonrió desdenosamente al recuerdo de los caprichos extravagantes del viejo y continuó su camino con la cabeza libre y el corazón contento.

El capataz, despues de la salida del joven á quien habia acompañado hasta cierta distancia por el malecon, volvió al almacén, continuó su almuerzo y como se apercibiese que Lucia acaba ha

de algun diner...
de ir á M...
de su madr...
de despues se...
de época, pri...
de asesinar en Al...
de Kinck, á quier...
de «Kinck», y h...
de cion para ha...
de Por el mis...
de Kinck p...
de francos, y fué...
de correo inútilm...
de como es sabid...
de ce con recado...
de de setiembre...
de Alacia. Todos...
de banis, Bélgica...
de tin y Paris, s...
de por los ferro c...
de burgo, que se...
de perder toda pi...
de Al fin se...
de desde donde e...
de 16, 18 y 20 de...
de asesinado. La...
de su hotel, por...
de ca, escrita con...
de pero incluyen...
de á su padre á...
de Antes del...
de ptes del 7 estu...
de builler y el 10...
de Kinck habia c...
de cion de Gust...
de los de su mad...
de lugar cerca...
de sales este ha...
de Alacia. Né...
de del asesino á...
de guardado no...
de «Paris 16...
de dres: He vue...
de gacitos van bi...
de escrito hoy al...
de ta espero, y t...
de mi carta de...
de Vuestro hijo...
de Sin duda...
de cartas que ha...
de nombre del...
de dos á Paris. I...
de que como e...
de pudiese man...
de su familia, c...
de dejar la plum...
de tropada, ha...
de debia ser est...
de tales todo el...
de cose á Amé...
de flores, y hac...
de mita y vend...
de cubris el cri...
de parece imposi...
de horas ante...
de «Paris 2...
de dres: He bus...
de he perdido l...
de objeto; pero...
de muy atestado...
de esperanza. I...
de que se prolon...
de ga tanto con...
de pre se pued...
de desea, las...
de negocios baj...
de ponerse á p...
de va: yo vo ve...
de mis negocios...
de No tenia y...
de He pedido 3...
de 100, porqu...
de nombre d...
de abraza vuest...
de Tal es la...
de vre se le e...
de francos, aur...
de co que que...
de nero que esp...
de mar el pasa...
de que en su r...
de suicidado o...
de veinticinco...
de pero que p...
de mala se...
de rias é imáge...
de que Tropp...
de perando ha...
de de Paris. I...
de ron, y el o...
de la sola noct...
de ror á la p...
de so habla d...
de y cinco a...
de Troppman...
de llas se sig...
de de otros d...
de tin, que e...
de desapareci...
de man trabaj...
de fosforos, in...

Gaceta.

Humores.—Ayer hubo en esta capital algun movimiento y circularon las bolas que fué un primor. Se hablaba de haberse alterado el orden en algun pueblo de la provincia y se dijo que habian sido detenidas algunas personas. Esperamos noticias exactas de cuanto ocurra.

Fuerza.—Ayer parece que se ha organizado en esta capital alguna fuerza de voluntarios, á los que se han dado las armas necesarias.

Al tiempo.—Dice el nuevo Ayuntamiento que cu al político no obra, —si esto llega á practicarse— el bien será para Córdoba.

Sinestro.—Los grandes destrozos causados en la vía férrea de Málaga, en la que, según dice, han sido inutilizados el túnel y puente de Govantes, son causa de que no hayamos recibido periódicos de aquella plaza hace tres días. Suponemos que se habilitarán medios para establecer la comunicación, aunque sea con retraso, para evitar los grandes perjuicios que ya se han empezado á experimentar, especialmente en el mercado, que carece de todos artículos que acostumbraban á venir de aquel punto.

Cervantes.—Se está ensayando en el café de este título la preciosa zarzuela titulada «El hijo de D. José.»

Capitacion.—Se ha anunciado ya la constitucion de las juntas repartidoras del impuesto personal en casi todos los pueblos de esta provincia.

Guardia diurna.—Parece que el Ayuntamiento vá á reformar el cuerpo de municipales, dando en él entrada á licenciados del ejército con buena nota y á los que con esta sirvieron en las administraciones anteriores.

Armas.—Se dice que últimamente ha sido crecido el número de armas blancas y de fuego que se han entregado en el Gobierno militar.

Competencia.—Parece que el personal de los Ayuntamientos que sean en lo sucesivo reemplazados en esta provincia se designará por la Diputacion provincial de acuerdo con los señores Gobernadores civil y militar.

Censura.—El gobierno militar ha pasado un oficio á las imprentas para que remitan con antelación á los fiscales nombrados un ejemplar de todo folleto, hoja, etc. etc. que haya de publicarse.

Personal.—El Sr. Suarez Varela, veterinario de primera clase, ha sido nombrado inspector del matadero de esta capital.

Precauciones.—Patrullas de guardia civil y de tropa de infantería han vuelto en estas noches á recorrer las calles.

Tubería.—A la cruz del Rastro llega ya la del alumbrado de gas.

Cargo.—Don Luis Hilti ha sido reemplazado en el cargo de perito de mercados de esta ciudad.

Tropa.—La division que al mando del Brigadier Búrgos se encontraba estos días entre Andujar y la Carolina se cree probable se sitúe en Córdoba.

Alcaldes de Barrio.—Hé aquí los nombrados por el Ayuntamiento y que casi en su totalidad han jurado y tomado posesion de sus cargos.

San Pedro.—D. Gonzalo Leon, Don Diego Soto, D. Mariano Cabero, D. Antonio Navarro, D. José Molins, D. Francisco Costa Rubio, D. Rafael Sanchez, D. Francisco Muñoz Guijo.

Magdalena.—D. José Priego, D. José Valero Roldan, D. José Guijo, D. Antonio Perez.

Catedral.—D. José Romasanta, D. Rafael Biedma, D. José Monserrat Rejano, D. Antonio Alfaro, D. Rafael Viguera, D. Juan José Ortiz.

Alcazar Viejo.—D. José Redondo Gomez, D. Antonio Ruiz Gomez, D. Manuel Traperó.

Espíritu Santo.—D. Francisco Delgado Fernandez, D. José Aroca, D. Juan Rodríguez Marquez, D. Rafael Montilla.

Santiago.—D. Antonio Muñoz, D. José Cañasveras, D. Francisco Ramos, D. Francisco Molinero.

Santa Marina.—D. Pedro Sierra, D. Pedro Martínez Romero, D. Manuel Naz, D. José Toledano, D. Antonio Caro, D. Patricio Hidalgo, D. Francisco Ramos, D. Juan María Rodríguez.

San Andres.—D. Antonio Perez Rivero, D. Pedro Barrionuevo, D. José Serrano, D. Antonio Gimenez, D. José Huertas, D. Rafael Vilaplana.

Ajerquia.—D. Francisco de P. Barazal, D. Juan Lameana, D. Manuel Ruiz Castro, D. José Juliá Vilaplana.

algun dinero, no habia tenido necesidad de ir á Muthouse. Entregó, en efecto, á su madre 20 francos en oro, y poco despues se marchó. Se sospecha que en esta época, primeros de setiembre, debió asesinar en Alsacia ó en Bélgica á Juan Kinck, á quien habia inspirado una ciega confianza, y hablado de grandes invenciones para hacer fortuna.

Por el mismo tiempo escribió á la señora Kinck para que enviara los 5500 francos, y fué cuando se presentó en el correo inutilmente á cobrarlos. Despues, como es sabido, y enviando un cumplimiento con recados del padre, hizo venir el niño con el hijo mayor Gustavo á Alsacia. Todos estos viajes entre Roubaix, Bélgica, Gueboiller, Cernay, Pautin y Paris, son fáciles, cortos y baratos por los ferro carriles del Norte y de Strasbourg, que se comunican y pueden hacer perder toda pista.

Al fin se vé á Troppman en Paris desde donde escribe con fecha del 4, 10, 16, 18 y 20 de setiembre, el mismo día de asesinato. La carta está echada frente á un hotel, por la tarde, antes de la matanza, escrita con caracteres algo temblones, pero incluyendo 100 francos que manda á su padre á Alsacia.

Antes del 4 debió asesinar á Juan Kinck, pues el 7 estuvo á cobrar la letra en Gueboiller y el 10 vendió en Paris el reloj que Kinck habia comprado en Roubaix. El asesinato de Gustavo, si no se verificó cuando los de su madre y hermanos, debió tener lugar cerca de Pautin el 13, pues un día antes este habia estado con sus tíos en Alsacia. Hé aquí las dos últimas cartas del asesino á sus padres, que estos han guardado no se sabe por qué.

Paris 16 de setiembre.—Queridos padres: He vuelto hoy de Londres. Mis negocios van bien. Habiendo ido por allá, he escrito hoy algunas cartas, cuya respuesta espero, y tan luego como las reciba, iré de nuevo á Cernay. De las respuestas á mi carta depende ahora mi negocio.—Vuestro hijo, Juan Bautista Troppman.

Sin duda esperaba la respuesta á las cartas que habia escrito á la familia Kinck nombre del padre para que viniesen todos á Paris. Habiéndosele hecho observar que como era posible que Kinck padre pudiese manejar un cuchillo para matar á su familia, cuando según él, no podia manejar la pluma por tener una muñeca estropeada, ha guardado silencio. Su plan debia ser esterminar toda la familia, quitándole todo el dinero que tuviesen, y yéndose á América con las escrituras de las fincas, y hacerse pasar por uno de la familia y venderlas por poder si no se descubria el crimen. El plan, sin embargo, parece imposible. Hé aquí su última carta horas antes del crimen:

Paris 20 de setiembre.—Queridos padres: He buscado vuestra carta y veo que he perdido la esperanza de conseguir mi objeto; pero os equivocais, porque soy muy atestado para perder tan pronto la esperanza. Mis negocios van bien, solo que se prolongan un poco, lo que me carga tanto como á ustedes; pero no siempre se puede obrar tan aprisa como se desea, las gentes quieren examinar los negocios bajo todas sus fases antes de ponerse á perder dinero, y esto no es cosa de poca monta. Me escribis que vuelva: yo volveré, pero no quiero abandonar mis negocios cuando están casi terminados. No tenia ya dinero y he pedido hoy. He pedido 300 francos, de los que envío 100, porque debéis necesitarlos. Los envío á nombre de Francisca (la madre).—Os abraza vuestro hijo, J. B. TROPPEMAN.

Tal es la carta. En efecto, en el Havre se le encontraron poco mas de 200 francos, aunque habió de talones de Banco que que quería hacer efectivos y de dinero que esperaba de otro amigo para tomar el pasaje á América. Ya ayer dijimos que en su mismo hotel del Havre se habia suicidado otro joven llamado Delonay, de veinticinco á veintiseis años, mal aspecto, pero que parecia mas bien loco. En su maleta se encontraron multitud de rosarios é imágenes. Lo que hizo sospechar, fué que Troppman aquella mañana estuvo esperando hasta las diez el tren que llegaba de Paris. Media hora despues lo prendieron, y el otro entraba en el hotel donde la sola noche que durmió mostró gran horror á la presencia de los niños. Otro aviso habla de un hombre fornido de treinta y cinco años que habiendo andado con Troppman marchó á Bélgica, cuyas huellas se siguen, y por último, se sospecha de otros dos oficiales de relojero de Pautin, que estaban sin trabajo, y que han desaparecido despues del asesinato. Troppman trabajó siete meses en una fábrica de fosforos, inmediata al teatro del crimen.

Se continuará.

San Lorenzo.—D. Rafael Sanchez Castañeda, D. Mariano Montesinos, D. Manuel Alcaide, D. Pio Navarro, D. Francisco Vasallo, D. Manuel Luna.

Salvador.—D. Juan Peña, D. Manuel Brito, D. Juan Padillo, D. Lázaro Rubio.

San Juan.—D. Antonio Lopez Carrillo, D. Joaquin Jurado, D. Ignacio Monserrat, D. Manuel Ruiz.

Trassierra.—D. Andrés Blancas.

Villa.—D. Francisco Gonzalez, Don José Gomez Rodriguez, D. Francisco Sales Barbudo, D. Gaspar Muñoz.

San Miguel.—D. Eulogio Martin, D. José Gutierrez Hidalgo, D. Diego Muraday, D. Francisco Carrasco, Don Rafael Navarro.

Ayuntamiento.—Anteayer se dice que fué destituido el Ayuntamiento de Montilla y nombrado el que le reemplaza.

Subasta.—El día catorce del actual se subasta en las Casas Consistoriales de Baena el suministro de pan y pienso á las fuerzas y caballos del ejército estantes y transeuntes en este punto. La contrata se hará por sistema misto.

Manti largo.—La alcaldía de Villafra nca llama por edictos á Bartolomé Palomares, contra el que se procede por haber maltratado á su mujer Marina Casasolariega.

A las niñas.—Con este epigrama verán nuestros lectores un anuncio, en el cual ofrece sus servicios como peinadora deñia Virtudes Blanco, á la que desde luego auguramos excelentes resultados, en el ejercicio de su profesion, pues nuevas pañanas no podrán menos de admirar y utilizar la habilidad de dicha señora. Hemos tenido ocasion de ver algunos de sus trabajos y nos hemos convencido de su mérito artístico, por lo que la felicitamos.

No vá conmigo.—En Doña Mencia se halla vacante la plaza de pasanta de la escuela de niñas de aquel pueblo dotada con ciento cuarenta y seis escudos anuales. Hasta el día cuatro de Noviembre próximo se admiten solicitudes.

Boletín religioso.

Hoy.—Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza.

Jubiléo circular.—En el hospital de Jesus Nazareno: se cantará alternativamente por las hermanas del mismo, la reserva y el Santo Trisagio á tres y cuatro voces, acompañadas de órgano espresivo.

Hoy predicará en la Sta. Iglesia Catedral el Sr. D. Rafael Espejo.

Sesto día de novena á la seráfica virgen Sta. Teresa de Jesus, en la iglesia de Sta. Ana, dando principio á las cinco de la tarde.

En la Iglesia de Jesus Nazareno se celebrará hoy una solemne funcion á Ntra. Sra. del Pilar, á la vez diez: predicará el Sr. D. Juan Antonio Salmoral.

Primer día de novena á Ntra. Sra. del Pilar, en el Hospital de Jesus Nazareno, á las oraciones: se cantará por las hermanas del mismo las letanias á la Santísima Virgen, el Rosario y la Letanía.

Continúan los ejercicios del santo Rosario ó sean del mes de Octubre, dedicado á Maria Santísima, en la Iglesia de San Pedro de Alcántara y en la Ermita de Ntra. Sra. de la Aurora.

Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. del Pilar, en la Catedral.

Espectáculos.

Nuevo Café-Teatro de Cervantes, situado en la calle de Prim, número 17.

Funcion para hoy.—La pieza en un acto, *Marinos en tierra.*—La bonita pieza nueva, *Abreme V. la puerta.*—La zarzuela en un acto, *Pascual Bailon,* donde se bailará un precioso y modesto *Can-can.*—A las ocho.—Entrada, 2 rs. con opcion á uno de consumo.

Nota.—Los niños menores de 7 años, un real sin opcion á consumo.

Correo de ayer

La Gaceta del 10 publica un decreto del ministerio de la Gobernacion, que dice así:

«Se suspenden las elecciones de diputados á Cortés en las circunscripciones en que no se hayan verificado, hasta tanto que las circunstancias políticas permitan ejercer con entera libertad el sufragio universal.»

Por decreto que inserta la Gaceta, ha sido nombrado gobernador de Huesca D. Santos Maria Robledo, secretario de Barcelona.

El parte oficial del ministerio de la Guerra publicado en la Gaceta del 10 sobre la insurreccion republicana, dice así: **Cataluña.**—La partida capitaneada por el diputado Suñer y hermanos Viñas, de 1600 hombres, despues de ser derrotada en las inmediaciones de La Junquera, se sublevó contra sus Jefes, viéndose estos obligados á huir, quedando disueltos completamente los que componian la partida; de los cuales sobre 300, entre ellos los cabecillas, han entrado en Francia por la parte de Pertrus, retirándose los demás á sus casas. En los demás puntos de este distrito solo quedan algunas pequeñas partidas, que van desapareciendo á consecuencia de la activa persecucion que se les hace por todas partes.

Andalucía.—Los insurrectos de Carmona, que se salieron de la ciudad al ser ocupada por las tropas, han formado una partida que entró en Osuna y salió el mismo día acosada por las columnas que operan hacia aquella parte. En Casariche se presentaron las avanzadas de una partida con intencion de explorar la actitud del pueblo; pero muchos vecinos se armaron y prepararon para la defensa, que es lo que hacen ya la mayor parte de los pueblos á fin de librarse de los excesos, tropelias y crímenes que cometen los insurrectos.

Granada.—Anteayer han sido batidos y derrotados los insurrectos que se hallaban á las inmediaciones de Jerez, pequeño pueblo á dos leguas de Guadix, por una columna del regimiento infantería del Príncipe, causándose nueve muertos, ocho heridos y doce prisioneros. Muchos de los que salieron á formar esta partida se presentan, por lo que puede darse por disuelta.

El coronel Camino, de la Guardia civil, encontró en la noche del 7 la partida capitaneada por Azeuja, batiéndola y dispersándola con bajas de consideracion, y cogiéndoles muchos prisioneros.

De las partidas de Salvococha y Paul internadas en la sierra no ha vuelto á tenerse noticia; pero eran perseguidas muy de cerca por la columna que las batió en Algar.

Castilla la Vieja.—La partida formada con los que salieron de Valladolid ha sido alcanzada á las inmediaciones de Villabrágima por una pequeña columna, causándose seis muertos, muchos heridos y prisioneros, y ocupándose dos cajas de municiones, una bandera y varias armas y caballos. Los fugitivos se presentan á las Autoridades; y los de las partidas de Béjar y Oviedo, completamente disueltos, piden indulto ó se presentan.

Aragon.—Los despachos telegráficos del Capitan general de Aragon, de la una de la madrugada de hoy, participan que en Zaragoza y todo el distrito reinaba completa tranquilidad. La vía férrea entre Casetas y Zaragoza habia sido reparada y se hallaba ya corriente: no así la telegráfica, que ha sido completamente destruida y es mas difícil de reparar. De los destrozos hechos en la vía férrea entre Calatayud y Casetas se van reparando; pero los pasajeros salidos de Zaragoza ayer tienen que hacer dos trasbordos: este tren debe llegar en la mañana de hoy y traerá detalles de lo ocurrido en Zaragoza.

Valencia.—El Coronel del noveno tercio de la Guardia civil, que con la fuerza que salió de Madrid anteayer llegó á Alcira, participa que la vía férrea estaba cortada entre dicho punto y Benifayó, y tambien entre Catarroja y Valencia, habiéndose continuado su marcha llevando obreros para reparar los destrozos. Las grandes averias causadas en todas las líneas telegráficas en las inmediaciones de Valencia no permiten comunicar con la ciudad, siendo imposible recomponerlas por impedirlo los sublevados.

Las noticias que habian podido adquirirse eran que aun no se habia restablecido la tranquilidad, y que los insurrectos y la tropa seguian hostilizándose. El Brigadier Búrgos, que seió anoche de Alcázar con su brigada y dos baterías, debe reunirse hoy en las inmediaciones de Alcira con el noveno tercio de la Guardia civil y con las fuerzas que han salido de Alicante y Murcia.

La partida de Ibañez, derrotada anteayer en Carcolen, habia sacado en rehenes de este pueblo, antes de su encuentro con la columna de cazadores de Reus, una hija del ex-Gobernador Navarro, habiendo tenido que darles este para rescatarla 20.000 rs.

En la tarde del viernes fué pasado por las armas en Ibi el cabecilla Froilan Carvajal.

En las demás provincias de la Península sigue reinando completa tranquilidad.

De la Correspondencia del 10 copiamos las noticias siguientes:

Las noticias recibidas de Zaragoza dicen que en todo el día de hoy se estaban recogiendo las armas y restableciendo la comunicacion en las calles que estaban obstruidas por efecto de las barricadas que los insurrectos habian levantado.

—Parece que el diputado Sr. Castelar ha salido para Lisboa.

—Ya ha quedado completamente restablecida la línea férrea de Madrid á Zaragoza.

—Dícese que á las dos de esta tarde se ha recibido un parte de Valencia, anunciando que los insurrectos habian evacuado la capital, sosteniéndose entre este punto y Murviedro.

—Ha muerto en Valls, á consecuencia del disgusto y susto que llevó, un hermano del desgraciado abogado señor don Joaquin Arnet, asesinado bárbaramente en la tarde del viernes último al proclamarse en dicha villa la república federal. Tambien aseguran al periódico de donde tomamos las noticias, que la señora de uno de los asesinados perdió la razon y se tiró de uno de los balcones de su casa en la tarde del lunes, quedando muy mal parada, y habiéndose roto un brazo, que probablemente tendrá que amputarsele.

—Anoche no habian podido establecerse comunicaciones entre Valencia y Catarroja, penúltima estacion antes de llegar á aquella capital, porque la línea férrea y la telegráfica estaban casi destruidas y los insurrectos seguian ocupando aquel trayecto, y sin embargo, con referencia á un buque llegado á Alicante, se asegura que anteanoche habia quedado dominada la insurreccion.

—Cuéntase como una muestra del tacto y energía del capitan general de Zaragoza para combatir á los insurrectos, que á pesar de no contar sino con unos mil hombres de guarnicion, no solo acorraló á los sublevados en las pocas horas desde las dos al anoecer del día en que empezó la lucha, sino que impidió el que recibieran refuerzos, ocupando las afueras y el puente de piedra que da á la estacion de Barcelona. Los sublevados, cercados en el barrio de San Pablo, se vieron atacados de frente y por los costados. Durante la noche, aprovechándose de la suspension del ataque levantaron formidables barricadas; pero fueron tomadas á la bayoneta al amanecer, quedando vencidos á las seis y media, y á las nueve habia cesado el fuego por completo. Las pérdidas han sido muy considerables.

Hoy ha llegado á Madrid en calidad de preso y acompañado de siete individuos que trataron de salvarle, el diputado á Cortés Sr. Acevedo.

—Anoche se corrieron voces de que se trataba de alterar el orden en Madrid por los republicanos á la madrugada de hoy. Las autoridades todas, que no cesan de velar por la tranquilidad de la capital, en el momento en que tuvieron noticia de semejantes rumores, tomaron las mas eficaces medidas para castigar severamente todo conato de desorden.

—Ayer cortaron unos hombres á las ocho de la mañana á la vista del pueblo de Ardoz varios postes de la línea telegráfica arrojando los hilos arrollados sobre la vía, sin duda para que descarrilaran los trenes. Por la noche quedó recompuesta la línea.

—Los periódicos de Valladolid nos comunican hoy las siguientes noticias:

—Despues del desarme la poblacion continúa tranquila.

—Dícese que se ha presentado una partida republicana compuesta de cincuenta hombres, en el monte de Torozos, y que fuerzas de esta capital han salido en su persecucion. Suponese que la compongan algunos sujetos que han desaparecido de aquí, y á los cuales se han unido varios de los pueblos por donde han ido pasando.

—Un batallon de San Quintín salió ayer á las doce con direccion á Avila á fin de incorporarse á la columna que opera contra los sublevados de Béjar que se han refugiado en las montañas.

—El gobierno habia enviado, según noticias, el indulto para el jefe republicano, Carvajal, fusilado en Ibi; pero sin duda por la interrupcion de las líneas telegráficas llegó tarde el parte.

—Se ha dispuesto que se abonen á las tropas de todas armas que se hallen en operaciones con motivo de las circunstancias, el plus de 24 escudos mensuales á los jefes, 16 á los capitanes, 12 á los subalternos, 200 milésimas diarias á los sargentos y 100 á la clase de tropa.

—Parece que los gobiernos de Inglaterra y Francia han acordado enviar algunos buques de guerra á España en vista de la insurreccion republicana y con objeto de proteger á sus nacionales. Verias fragatas inglesas y francesas debian salir para Barcelona, Cartagena y Cádiz.

SECCION DE AVISOS.

Comision principal de ventas de Bienes Nacionales de la provincia de Córdoba.

Remate para el dia 17 de Noviembre de 1869, ante el Sr. Juez de primera instancia del distrito de la izquierda, y el Escribano D. Juan Manuel del Villar, que tendrá efecto en el salon bajo de las Casas consistoriales de esta capital, á las doce de su mañana.

BIENES DE CORPORACIONES CIVILES.—PROPIOS. PARTIDO DE POZOBLANCO.—DOS-TORRES.

Fincas rústicas.

Menor cuantía.

Núm. 123 del inventario. Un pedazo de terreno, conocido por el Moral viejo, al sitio de la Atalayuela, término de Dos Torres, procedente de sus propios; y linda á N. carril del Viso, á L. camino de Santa Eufemia, á S. haza de la Escribana, y á P. dehesa de Balbuena y camino cerro del Ladrillar: bajo cuyos límites se compone de 139 fanegas, equivalentes á 89 hectáreas, 51 áreas y 60 centiáreas: contiene 497 encinas y 1551 chaparros: no consta su arriendo: ha sido capitalizado por los 80 escudos de renta anual que le ha señalado el perito en 1800 escudos, y tasado el terreno en 978 escudos y el arbolado en 1112, que hacen

1983

Núm. 124 del inventario. Otro pedazo de terreno, nombrado Moral nuevo, que radica en los Parronales, de la anterior procedencia y término, y linda á N. Moral viejo, á L. vereda de la huerta de Basilio, y á S. y P. camino de Santa Eufemia: bajo cuyos límites se compone de 136 fanegas, equivalentes á 87 hectáreas, 58 áreas y 40 centiáreas: contiene 324 encinas y 2408 chaparros. Se exceptúa de la venta una cerca de Francisco de Paula Alcalde con entrada por el camino de Santa Eufemia: no consta su arriendo: ha sido capitalizado por los 77 escudos 100 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en 1734 escudos 750 milésimas, y tasado el arbolado en 1039 escudos 200 milésimas, y el terreno en 952 escudos, que hacen

1991 200

Núm. 3133 del inventario. Otro pedazo de terreno, nombrado Egido de la Presa primera, de la anterior procedencia y término, y linda á N. y P. camino del Soto, á L. Egido de la Morera, y á S. cerca de José Moreno: bajo cuyos límites se compone de 50 fanegas, equivalentes á 32 hectáreas y 20 áreas. Los cercados colindantes tienen su entrada desde el camino del Soto pared adelante: no consta su arriendo: ha sido tasado en 400 escudos, y capitalizado por los 19 escudos de renta anual que le ha señalado el perito en

427 500

Núm. 3134 del inventario. Otro pedazo de terreno, nombrado Egido de la Presa segunda, que radica en el cerro de los Molinillos, de la anterior procedencia y término, y linda á N. cercado de don Diego Morillo Rico, á L. cerca de D. Fernando Naranjo y otros, á S. id. de Anacleto Reyes, y á P. id. de don Francisco Madueño: bajo cuyos límites se compone de 89 fanegas, equivalentes á 57 hectáreas, 31 áreas y 60 centiáreas: no consta su arriendo: ha sido capitalizado por los 30 escudos 80 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en 676 escudos 800 milésimas, y tasado en

712

Núm. 3135 del inventario. Una haza de tierra, conocida por Cerro Mingo, radicante al sitio del mismo nombre, de la anterior procedencia y término, y linda á N. Moral nuevo, á L. camino de Valdefuentes, á S. huerta de Juan José Gonzalez, y á P. arroyo del Milano: bajo cuyos límites se compone de 62 fanegas, equivalentes á 39 hectáreas, 92 áreas y 8 centiáreas: no consta su arriendo: ha sido tasada en 446 escudos, y capitalizada por los 19 escudos 950 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en

448 876

Núm. 3136 del inventario. Otra haza de tierra, nombrada Alberquilla, de la anterior procedencia y término, y linda á N. quinto de los Barrancos, á L. camino de Santa Eufemia, á S. carril al Viso, y á P. quinto de Sierra Vana: bajo cuyos límites se compone de 82 fanegas, equivalentes á 52 hectáreas, 80 áreas y 80 centiáreas: contiene 715 encinas y 428 chaparros: no consta su arriendo: ha sido tasado el terreno en 1029 escudos 200 milésimas, y el arbolado en 574 escudos, que hacen 1603 escudos 200 milésimas, y capitalizada por los 72 escudos 928 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en

1640 880

Núm. 3137 del inventario. Otra id. de tierra, nombrada Colmenarejo, que radica en Baño frio, de la anterior procedencia y término, y linda á N. y L. camino de Santa Eufemia, á S. Egido de la Presa segunda, y á P. dehesa de Balbuena: bajo cuyos límites se compone de 95 fanegas, equivalentes á 61 hectáreas y 18 áreas: contiene 381 encinas y 1239 chaparros y matas: no consta su arriendo: ha sido capitalizada por los 60 escudos 800 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en 1368 escudos, y tasado el terreno en 665 escudos, y el arbolado en 828 escudos 900 milésimas, que hacen

1493 900

Núm. 3138 del inventario. Un pedazo de terreno al sitio Cerro de los Caballos, de la anterior procedencia y término, y linda á N. arroyo del Milano, á L. Egido de la presa segunda, á S. vereda de la huerta de Basilio y á P. Moral Nuevo; bajo cuyos límites se compone de 22 fanegas, equivalentes á 14 hectáreas, 16 áreas y 89 centiáreas: contiene 150 encinas y 540 chaparros, queda exceptuado un cercado de Miguel Antonio Moreno, con entrada por la vereda de la Huerta de Basilio. No consta su arriendo: ha sido tasado el terreno en 154 escudos y el arbolado en 342 escudos que hacen 496 escudos y capitalizado por los 19 escudos

800 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en

445 500

tipo para la subasta. Núm. 3139 del inventario. Una haza de tierra, nombrada Majadal de la Escribana, de la anterior procedencia y término, y linda á N. Moral viejo, á L. camino de Santa Eufemia, á S. dehesa de Balbuena, y á P. dehesa de Balbuena y cercados de la Escribana; bajo cuyos límites se compone de 35 fanegas, equivalentes á 22 hectáreas y 54 áreas: contiene 344 chaparros y 187 encinas. Los cercados colindantes les queda su entrada por una servidumbre desde el camino de Santa Eufemia pared adelante á su entrada natural. No consta su arriendo: ha sido capitalizada por los 27 escudos 700 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en 623 escudos 250 milésimas y tasado el terreno en 262 escudos 500 milésimas y el arbolado en 378 escudos que hacen

640 500

tipo para la subasta. Núm. 3140 del inventario. Otra id. de tierra nombrada zahurda de la Raya, de la anterior procedencia y término; y linda á N. Carril del Viso, á L. camino Cerro del Ladrillar, á S. dehesa de Balbuena y á P. la misma dehesa y cercados de varios vecinos; bajo cuyos límites se compone de 49 fanegas, equivalentes á 31 hectáreas, 55 áreas y 60 centiáreas; contiene 263 encinas y 771 chaparros. No consta su arriendo: ha sido capitalizada por los 31 escudos 500 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en 708 escudos 750 milésimas y tasado el terreno en 307 escudos y el arbolado en 426 escudos 900 milésimas que hacen

733 900

tipo para la subasta. Núm. 3141 del inventario. Otra id. de tierra nombrada Cantos Blancos, de la anterior procedencia y término, y linda á N. y S. camino del Soto, á L. huerta de Miguel Alcalde y á P. camino de Valdefuentes; bajo cuyos límites se compone de 31 fanegas, equivalentes á 19 hectáreas, 96 áreas y 64 centiáreas. Los cercados colindantes tienen la entrada natural desde el camino de Valdefuentes, pared adelante. No consta su arriendo: ha sido tasada en 248 escudos y capitalizada por los 12 escudos 200 milésimas de renta anual que le ha señalado el perito en

274 500

Las 11 fincas que se espresan han sido tasadas para su venta por el perito Agrimensor D. Rafael Manuel Aragon.

Advertencias y notas iguales á las ya publicadas.

A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo dia y hora en el partido de la Pozoblanco.

Los números certificados de los mejores médicos de España y Francia han demostrado la superioridad sobre todos los medicamentos análogos de

Las grageas de Copahiba puro Emulsionado,

del profesor H. Vivien, doctor en medicina y farmacia de la facultad de Paris, caballero de la Legion de honor, cuyas grageas han obtenido la medalla de primera clase de la Academia de ciencias de Paris.

Las gonorreas blenorragias, etc. etc. recientes ó antiguas en ambos sexos, se curan radicalmente en muy pocos dias con el empleo de estas grageas. Este medicamento es muy facil de tomar, su esmerada preparacion hace que aunque se tome en grandes cantidades no cause náuseas ni molestia alguna aun en los estómagos mas delicados pues su envuelta de azúcar facilita la digestion y le procura un sabor agradable y ningun efecto contrario á otras preparaciones antiguas de esta clase.

El enfermo continúa sus operaciones y sus costumbres sin alterar en sus trabajos, bebidas ó alimentos, pues las grageas no solo curan la enfermedad inmediatamente sino que fortifican al enfermo en general por la asimilacion de los medicamentos.

No existe un solo caso de empleo de las grageas Vivien sin completa y rápida curacion, es además el medicamento mas económico pues una caja solo cuesta doce reales y las ma de las veces no se necesitan dos cajas. Con cada caja va un librito para su empleo.

Las grageas Vivien se venden en todas las farmacias de España, véase en este mismo periódico el aviso importante, para no confundirlas con medicamentos imitados.

Los farmacéuticos de fuera de Madrid que deseen tener este artículo se dirigirán al Depósito central de especialidades, Caballero de Gracia num. 27. Madrid.

EMPRESA DE AGUAS LA PRODUCTORA.

Esta empresa cuenta con CINCO MILLONES para emprender las obras de su cargo en esta Provincia, y con el personal facultativo necesario, bajo la direccion del ingeniero Sr. Balaguer.

Su oficina en esta Capital de Córdoba casa del Sr. Baron de Fuente de Quinto. Representante de la Empresa el socio Gerente Sr. Pego.

LABORES DE QUE SE OCUPA LA EMPRESA.

De la conduccion de aguas para dar riego á las tierras de secano y para abastecimiento de poblaciones.

Desague y saneamiento de terrenos pantanosos.

Aumentar las aguas de las fuentes existentes.

Estudio de canalizacion.

Alumbrar y elevar aguas subterráneas haciendo todos los gastos por cuenta de la Empresa y contratando con los propietarios el pago de aquella para cuando estén las aguas corriendo sobre el terreno con nivel de aprovechamiento al riego; esto es, que no exigen cantidad alguna interin el propietario no tenga á su disposicion el agua en la finca.

Colocacion de fuentes á domicilio.

Construccion de fuentes públicas, abrevaderos y lavaderos públicos.

Análisis químicos de aguas y terrenos para mejorar estos.

Aprecios periciales de terrenos, casas, etc.

Toda clase de reconocimientos de terrenos para iluminar ó investigar aguas, así vivas como subterráneas.

Proyectos de fábricas, motores hidráulicos y de vapor.

Reconocimiento, adquisicion y montaje de toda clase de maquinaria; prueba de calderas, alumbrado, caldeo y ventilacion de edificios, informes periciales, tasacion de fábricas, obras, material y máquinas.

INDICADOR CORDOBÉS.

ó sea Manual histórico-topográfico de la ciudad de Córdoba, por D. Luis Maria Ramirez y de las Casas-Deza.

Cuarta edicion, aumentada considerablemente. Esta interesante obra, que contiene datos y noticias curiosas de todo lo mas notable en esta ciudad, interesante no solo para el viajero, sino para todos los habitantes de la capital, se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de San Fernando num. 34.



Ambrosio de Morales, frente á la cuesta de Lujan.

Gran surtido en camas de bronce doradas. Idem en cunas y camas de hierro. Surtido general de ferreteria. Utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua. Bujías transparentes. Dichas esteéricas. Cartuchos y tacos para ascopetas Lafont. Revolvers y cápsulas para los caminos. Crin vegetal. Colchones de varias clases. Cerraduras, pasadores, fallebas y en general todo lo concerniente á la construccion de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y canales á precios muy baratos.



Depósito general en España, Isidro Ferrer y compañía, Montera 51, principal, Madrid. En Córdoba D. Diego de Riva.

Arrendamiento. Desde el dia se hace de la casa núm. 84, calle de Alcolea, antes Puerta Nueva, recientemente obra da y acristalada: para tratar con su dueño D. Rafael Sanchez Notario, calle de Armas, núm. 26.

Arrendamiento. Se hace de una casa acristalada y pintada en la calle de Pedregosa núm. 22. Para tratar, en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18.

Pasto y bellota. Se vende en Campo bajo, en donde hay abundancia de agua, para ganado yeguar, vacuno y de cerda, y para este grandes zeburdas: darán razon calle de D. Rodrigo, núm. 98.

Venta. Por disposicion de los Sres. albaceas comisarios partidores de la testamentaria de la Sra. doña Vicenta de Alcala y Pineda de las Infantas, se vende en subasta estrajudicial un carruaje berlina con su caballo y guariniones, en precio de seis mil quinientos reales vellon. Dicha subasta tendrá lugar en la casa mortuoria, calle de las Azoparcas núm. 6, el dia 14 del corriente á las doce de su mañana. Se admiten posturas que no bajen de las cuatro quintas partes de su precio. Las personas que gusten verla podrán hacerlo todos los dias en la espresada casa de 8 á 10 de la mañana.

Impuesto personal.

Declaraciones juradas que deben presentarse á las juntas repartidoras del impuesto: se hallan de venta en la imprenta de este periódico, San Fernando 34.

Arrendamiento y venta.

Desde el dia se arrienda una bonita casa, calle Candelaria núm. 16, con comodidades para una familia regular y arreglada. Tambien se arrienda una haza llamada Aspillera de 2 1/2 fanegas en la Salud y se vende una casa recientemente obrada, con bonitas habitaciones, empapelada y acristalada, en la plazuela de la Almagra, con vista á las calles de Almonas, Poyo y Baño. Enterarán, plazuela del Socorro núm. 6.

Anuncio. Se vende ó arrienda la casa núm. 10 calle del Sol: para tratar, Gondomar núm. 47.

Almoneda. Continúa de varios muebles y efectos de casa en la calle de Jesus Crucificado núm. 6.